

# El Despertador

La información no tiene precio

## De Quintana Roo



# IMPUNE, SACERDOTE PEDERASTA

Víctimas de abusos del cura Fernando Martínez Suárez cuando tuvo a su cargo el Instituto Cumbres Cancún, en la década de los 90, denunciaron que la estructura de encubrimiento de los Legionarios de Cristo sigue intacta; informe sobre el caso es “una farsa”, afirman. **PAG. 3**

## Ley de Protección Animal, inconstitucional: taurinos

Se emplearán todos los recursos legales para combatirla, advierte Tauromaquia Mexicana Capítulo Quintana Roo.

**PAG. 3**



## Congreso, contra abusos de navieras

Solicita XVI Legislatura intervención de la Cofece para analizar el aumento tarifario impuesto en días pasados por empresas de transporte marítimo. **PAG. 3**



**2 LOCAL**

JUEVES 28 de noviembre de 2019  
eldespertadordequintanaroo.com.mx



Con seguro de playas, siembra masiva de corales, labores de reforestación, entre otras acciones, la entidad busca mitigar los efectos del calentamiento global: Carlos Joaquín.

## Compromiso de Quintana Roo con el medio ambiente

**REDACCIÓN**

**PUERTO MORELOS.-** En el marco del Congreso Internacional de ICLEI, Ciudades Resilientes y Bajas en Carbonos, los Caminos hacia la Sustentabilidad, que se celebra en Puerto Morelos y al que acuden representantes de la región, el gobernador Carlos Joaquín refrendó el compromiso de Quintana Roo de impulsar la protección y el cuidado del medio ambiente y promover el crecimiento ordenado de las ciudades, con criterios de sustentabilidad.

El gobernador destacó los esfuerzos de su gobierno para hacer frente al reto del cambio climático, que tiene impacto directo en los ecosistemas.

Subrayó que Quintana Roo es líder en la protección de recursos naturales, a través de acciones como la siembra masiva de corales, el seguro de playas y las labores de reforestación, como el caso de la Laguna Chakanbakán, una superficie de 35 mil hectáreas donde por un plazo de certificación de 30 años los gobiernos federal y estatal promueven actividades productivas sustentables, además de la conservación, en beneficio de tres mil familias ejidales.

Carlos Joaquín invitó a los participantes del ICLEI a que, durante su visita en Quintana Roo, puedan “sembrar ideas, proponer alternativas y buscar el cambio con rumbo” para conservar los recursos naturales en beneficio de toda la población.

# MARA: DEPORTE Y CULTURA RECOMPONEN TEJIDO SOCIAL

**REDACCIÓN**

**MÉXICO.-** El siguiente año Cancún cumplirá medio siglo y ya se alista para celebrar con distintas actividades deportivas, culturales, gastronómicas y musicales, así como conferencias magistrales y mesas temáticas, señaló Mara Lezama, presidenta municipal de Benito Juárez.

Cancún 50 contará con la presencia de estrellas y personalidades a nivel mundial. “Tenemos una playa extraordinaria. Todo el año habrá eventos, todos son bienvenidos. Cancún es tierra de todos”, detalló.

“Estamos convencidos que la cultura y el deporte son herramientas fundamentales para recomponer el tejido social y después de que estuvo la Convención de Boxeo, en la campaña que tenemos de Prevención a la Violencia y a la Delincuencia y al ver todo lo que hacían en esta convención dijimos tenemos que llevar un ring a todas las zonas de Cancún y con mucho gusto decimos que hemos replicado en pequeño este maravilloso deporte en zonas marginadas, en zonas donde tenemos altos índices de delincuencia y



Para celebrar los 50 años de Cancún se llevarán a cabo eventos, musicales, culturales, deportivos, “será algo espectacular”; anuncian, en rueda de prensa en la CDMX, gala boxística en la Unidad Deportiva Tulum.

la experiencia fue maravillosa”.

En el marco de este anuncio, Mauricio Sulaimán, presidente del Consejo Mundial de Boxeo, dijo que durante el siguiente año se utilizará el logotipo Cancún 50 en los shorts de los boxeadores.

Al detallar la gala boxística ‘Códice Maya’ que se realizará el próximo 14 de diciembre en la Unidad Deportiva Tulum se reiteró que en la contienda estelar se encuentra la campeona mundial Supermosca Lupita Martínez frente a la retadora

Debani Balderas.

También Alexis “Peje” Bastar se enfrentará al ‘Francés’ Fougères; Pedro “Torito” Tut peleará contra Óscar “Terrible” Mata. Christopher ‘Pollo’ López contra Ronaldo ‘Maravilla’ Hernández.

Víctor Mas Tah, presidente municipal de Tulum, Quintana Roo, subrayó que “este municipio es un paraíso turístico en donde estamos con los brazos abiertos para recibir a miles de turistas, paisanos, mexicanos, turismo nacional e internacional”.

**LA VISIÓN VARELA EN: El Despertador**

COOPERACIÓN SI, INTERVENCIONISMO NO.

UH, PUS QUE JOTO!

TRUMP

C. VARELA '19.

despertador\_qr | DespertadorQR

www.eldespertadordequintanaroo.com.mx

## Avisa Aguakan de afectación por obras

Más de 60 supermanzanas podrían experimentar falta de agua el próximo martes 3 de diciembre

**REDACCIÓN**

**CANCÚN.-** El próximo martes 03 de diciembre la concesionaria Aguakan llevará a cabo trabajos de mantenimiento preventivo en las líneas de media tensión ubicadas en el primer cuadro de la zona de captación, por lo que el servicio de agua potable podría verse afectado en algunas zonas de Cancún, dio a conocer en un comunicado.

Los trabajos iniciarán por la

**Posible afectación de agua potable**

Debido a trabajos de mantenimiento en las líneas de media tensión en la zona de captación, las siguientes colonias podrían presentar falta de agua el 03 de diciembre 2019:

• 01	• 89 a 97	• 237 a 240	• 333
• 02	• 99	• 246 a 250	• 500 a 511
• 02-A	• 104	• 253	• 513 a 521
• 05	• 110	• 254	• 523 a 529
• 22 a 32	• 215	• 316 a 321	• Colonia El Milagro
• 60 a 78	• 216	• 323 a 327	• Playa Mujeres
• 84 a 86	• 219 a 235	• 332	• Condominios Punta Sam

Síguenos en nuestras redes sociales oficiales para mantenerte informado

#DHGAGUAKAN #DHGAGUAKAN #JAGUAKAN #AGUAKAN

mañana del martes para concluir ese mismo día y podría experimentarse falta de agua en las supermanzanas 01, 02, 02-A, 05, 22 a 32, 60 a 78, 84 a 86, 89 a 97, 99, 104, 110, 215, 216, 219 a 235, 237 a 240, 246 a 250, 253, 254, 316 a 321, 323 a 327, 332, 333, 500 a 511, 513 a 521, 523 a 529, colonia El Milagro, Condominios Punta Sam y Playa

Mujeres.

Tras terminar las labores, durante las siguientes horas podría haber baja presión en las colonias mencionadas.

La concesionaria recomienda a la población tomar las medidas necesarias como almacenar agua en días anteriores y hacer un uso racional mientras finalizan las labores, para impedir o reducir contratiempos a lo largo del día.

En caso de requerir información adicional al respecto, los clientes se pueden comunicar con la empresa a través de su línea de atención 073, al 891 48 60 o a través de sus redes sociales (en Facebook, Twitter y YouTube como DHGAGUAKAN).



**RANGEL ROSADO RUIZ** / Director General

**Francisco Cervera** / Director Editorial

**Carlos Varela**  
Caricatura

**Manuel Cruz**  
Diseño

REPORTEROS

**Héctor Cobá**  
Cultura

**Juan M. Olvera**  
Jefe de producción

**Lucio Castro**  
Circulación

**José Pinto Casarrubias**  
**Galo Burgos • Joaquín Gamboa**

eldespertadordequintanaroo.com

El Despertador de Quintana Roo

@DespertadorQR

despertador\_qr

El Despertador de Quintana Roo, es una publicación de lunes a viernes con certificado de solicitud en trámite. Reserva de derechos de autor en trámite. Está prohibida su reproducción parcial o total del contenido de imágenes y fotografías sin autorización escrita del editor. Los puntos de vista de los artículos son responsabilidad exclusiva de sus autores y no necesariamente reflejan el punto de vista de esta casa editora.

Región 93, M-1, L-5, Av. Puerto Juárez, No. Int. 802, Planta Baja, Cancún, Quintana Roo, C.P. 77517 | Tel.: 8894096



## Diputados, contra abusos de navieras

Solicita XVI Legislatura intervención de la Cofece para analizar el aumento tarifario impuesto en días pasados por empresas de transporte marítimo

### REDACCIÓN

**CHETUMAL.-** A fin de evitar que los habitantes de las islas de Holbox, Cozumel e Isla Mujeres, se vean afectados por prácticas monopólicas de empresas navieras, el Congreso del Estado de Quintana Roo solicitó la intervención de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), para que realice un estudio y evaluación del desempeño de la política de competencia y sus efectos en el mercado de transporte marítimo.

En la sesión ordinaria número 25, las diputadas y diputados de la XVI Legislatura avalaron el punto de acuerdo promovido por los diputados Edgar Gasca Arceo de Morena, Atenea Gómez Ricalde del PAN, Carlos Hernández Blanco del PRI, José Luis Guillén López del MAS y José Luis "Chanito" Toledo de Movimiento Ciudadano.

La razón, expuso Gasca Arceo, es detectar si se actualiza algún problema de competencia económica en perjuicio de los habitantes de las Islas del Estado de Quintana Roo, identificando si existen monopolios, prácticas monopólicas, concentraciones u otras restricciones al funcionamiento eficiente de dicho mercado.

En el documento legislativo, los representantes populares manifestaron que fijar, elevar, concertar o manipular el precio de venta o compra de bienes o servicios al que son ofrecidos o demandados en los mercados, es una práctica no sólo perjudicial económicamente, sino una que se encuentra fuera de todo orden legal.

A partir del estudio, se podrá determinar también si es necesaria la posterior intervención de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, par que con base en la normatividad vigente establezca las bases de regulación de tarifas.

# IMPUNE, SACERDOTE PEDERASTA

Víctimas de abusos del cura Fernando Martínez Suárez cuando tuvo a su cargo el Instituto Cumbres Cancún, en la década de los 90, denunciaron que la estructura de encubrimiento de los Legionarios de Cristo sigue intacta; informe sobre el caso es "una farsa", afirman



### REDACCIÓN

**MÉXICO.-** Víctimas del sacerdote pederasta Fernando Martínez Suárez cuando tuvo a su cargo el instituto Cumbres en Cancún denunciaron como "una farsa" el informe presentado por los Legionarios de Cristo en el que reconocen abusos del cura, pues la estructura de encubrimiento dentro de la congregación sigue intacta, y anticiparon que presentarán una denuncia penal ante la Fiscalía General del Estado de Quintana Roo contra el religioso y sus cómplices.

El caso cobró relevancia a nivel nacional el pasado mes de mayo, cuando la actriz Analú Salazar acusó en sus redes sociales a Martínez Suárez de haber abusado de ella sexualmente cuando tenía ocho años de edad, entre 1991 y 1992; el

pasado 22 de noviembre, la organización católica estadounidense Praesidium, que llevó a cabo una investigación, por encargo de los Legionarios presentó un informe donde se expone el historial de abusos del sacerdote.

Sin embargo, denunció en rueda de prensa otra de las víctimas, Belén Márquez, hoy de 34 años, el citado informe no menciona a quienes interpusieron las denuncias en su contra y solo menciona a Martínez y a Marcial Maciel (1920-2008), sacerdote mexicano fundador de los Legionarios de Cristo, señalado por abusar sexualmente de miembros de la congregación y discípulos.

"El encubrimiento también es un crimen, y la Legión debe asumir y mencionar a quienes gestionaron el caso", señaló Belén, quien aseguró haber sido abusada por Martínez Suárez en Cancún cuando tenía seis años.

Por su parte, Biani López sostuvo que también fue víctima del cura cuando tenía 10 años, y además fue obligada a ser testigo de los abusos que cometía contra otras niñas.

Denunció que Praesidium nunca intentó investigar a Eloy Bedia, entonces director territorial de los Legionarios, ni a Aurora Morales, "quien era prefecta de disciplina y maestra de moral en el colegio, y nos sacaba de los salones para llevarnos a las oficinas del padre Martínez y a la capilla, donde abusaba de nosotros".

Calificó la investigación de "una simulación y una farsa", y que lo que hizo Bedia para encubrir a Martínez "es lo mismo que está haciendo Praesidium hoy, que es lavarle la cara a los Legionarios".

El abogado David Peña, del Grupo de Acción por los Derechos Humanos y la Justicia Social, señaló que las conclusiones del informe llaman a la "reconciliación". "No hablan de acceso a la verdad, la justicia, la reparación del daño; de sanción, de medidas de no repetición, de prevención de esos mismos actos que se siguen cometiendo al interior de los Institutos Cumbres", declaró.

Actualmente, el sacerdote Martínez Suárez tiene 79 años de edad, y vive retirado en una casa de religiosos en Roma.

## Ley de Protección Animal, inconstitucional: taurinos

### GALO BURGOS

**CANCÚN.-** Jaime Valenzuela Tamariz, presidente de Tauromaquia Mexicana Quintana Roo, dijo que la Ley de Protección y Bienestar Animal es violatoria incluso desde el punto de vista de la Organización de Naciones Unidas (ONU), que suscribió un acuerdo destinado a la preservación de las culturas, costumbres y tradiciones de los pueblos, a la cual se atenta con la regulación que recién entró en vigor y que incorpora la prohibición de corridas de toros, peleas de gallos, corridas de caballo, transporte en calesas, entre otras actividades que tengan animales de por medio.

Mencionó que en el estado hay 24 comunidades que al año realizan más de 200 eventos de tauromaquia, fiestas patronales que forman parte de las tradiciones de los pueblos y que dan empleo directo e indirecto a casi 30 mil personas, que serán afectadas económicamente, con lo que se daña no sólo el artículo segundo de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, sino también el derecho a

la libertad de trabajo.

Deploró también que se pretenda hacerla retroactiva para los eventos taurinos y gallísticos que ya están programados en Quintana Roo, lo cual implica una violación al artículo 14 constitucional, que indica precisamente que a ninguna ley se dará efecto retroactivo en perjuicio de persona alguna.

Por ello, dijo, casos como el de la corrida programada para el próximo 20 de diciembre en la Plaza de Toros de Cancún no pueden ser afectados por esa Ley, la cual, recordó, carece todavía de un reglamento que pueda aplicarse, pues el Gobierno del Estado y los ayuntamientos disponen de hasta 180 días para hacer el marco normativo correspondiente.

Aseguró que ante el cúmulo de irregularidades integradas en la citada Ley, además de promover ante los diputados de la XVI Legislatura que sea analizada y modificada para subsanarlas, buscarán los recursos legales que sean necesarios para combatirla, entre los que se encuentran amparos individuales y/o grupales, así como recursos de inconstitucionalidad.



Se emplearán todos los recursos legales para combatirla, advierte Tauromaquia Mexicana Capítulo Quintana Roo.



## Presenta Ieqroo "violentómetro"

### REDACCIÓN

**CHETUMAL.-** En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, autoridades del Instituto Electoral de Quintana Roo (Ieqroo) develaron el violentómetro, con el objetivo de visibilizar y erradicar esta problemática que afecta a mujeres y niñas.

La Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión Transitoria de Igualdad y no Discriminación, Thalía Hernández Robledo, señaló que el violentómetro, desarrollado por el Instituto Politécnico Nacional, es un material gráfico y didáctico en forma de regla que consiste en visualizar las diferentes manifestaciones de violencia que se encuentran ocultas en la vida cotidiana y que muchas veces se confunden o desconocen.

Dio a conocer que el violentómetro se colocará en un lugar visible y de fácil consulta para los servidores electorales, representantes de los partidos políticos y la ciudadanía que acuda a las instalaciones del Ieqroo.



### PROHIBEN CASTIGO FÍSICO A MENORES

**MÉXICO.-** Por unanimidad, con 114 votos, el Senado de la República aprobó un dictamen cuyo objetivo es prohibir el uso del castigo corporal como método correctivo o disciplinario a niñas, niños y adolescentes. La reforma adiciona un párrafo al artículo 44 de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, en donde se indica que queda prohibido el castigo corporal para las niñas, niños y adolescentes. El dictamen aprobado se turnó a la Cámara de Diputados para su análisis y eventual votación.



### RECLUTAN 14 MIL 833 JÓVENES PARA LA GN

**MÉXICO.-** La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) informó que 14 mil 833 jóvenes fueron incorporados a la Guardia Nacional, con lo que se cumplió la meta de reclutamiento establecida para este año. Se prevé reclutar a un total de 50 mil efectivos civiles durante los próximos tres años, de los cuales 43 mil 663 corresponden al Ejército, según el plan trazado por la Sedena. En 2019, se tenían programado reclutar 14 mil 833, que ya se cumplió; y 14 mil 430, en 2020; 14 mil 400, 2021, mismos que estarán a cargo de los Centros Regionales de Reclutamiento.



### PARTICIPARÁ PAN EN MARCHA ANTIAMLO

**MÉXICO.-** El líder del Partido Acción Nacional, Marko Cortés, anunció que el blanquiazul participará en la marcha pacífica del 1° de diciembre próximo, para exigir al gobierno de Andrés Manuel López Obrador resultados a un año de su gobierno. "Estamos exigiendo que cumpla lo que ofreció, un crecimiento anual del 4% del PIB y al final del sexenio un 6, pues hoy la mala noticia es que el gobierno de Peña Nieto que fue muy malo lo dejó en 2 y hoy está en cero. Pasamos de mal a peor con López Obrador en materia económica y vamos a exigir seguridad, vamos a exigir que se logre la paz en el país", dijo.

# AMLO: COOPERACIÓN SÍ, INTERVENCIONISMO NO

El Presidente pidió evitar la confrontación política, ante el anuncio de Donald Trump sobre su intención de declarar a los cárteles mexicanos como terroristas



### AGENCIAS

**MÉXICO.-** El presidente Andrés Manuel López Obrador respondió "cooperación sí, intervencionismo no" durante su conferencia mañanera al anuncio de su homólogo de Estados Unidos, Donald Trump, quien reveló que declarará terroristas a los cárteles mexicanos.

"Para que no se vaya a decir que no quise tratar el tema les digo dos cosas: Marcelo tiene instrucciones de atender este asunto y seguramente les va a informar cuando lo considere, en mi caso no quiero polemizar este día ni mañana, sólo decir cooperación sí, intervencionismo no", dijo en conferencia mañanera.

Felicitó a la nación estadounidense por la conmemoración del Día de Acción de Gracias y les envió "un abrazo fraterno (...) no a la confrontación política y solo repito coopera-

ción, no intervencionismo". Mientras que a la población mexicana, incluida a la que vive en EEUU, les aseguró que "no hay nada que temer".

El martes, Trump dijo en entrevista que pretende declarar al narco mexicano como terrorista por su papel en el tráfico de drogas y personas y que afrontará la polémica resultante por tomar esta medida.

Su implementación facultaría al gobierno de EEUU, conforme a La Ley Pública 104-132, para intervenir en México, como cualquier país que sea considerado una amenaza para la nación.

Para ello, Donald Trump tendría que firmar una declaratoria en la que anuncia que México no coopera con la labor antiterrorista de su nación para poder intervenir militarmente a su vecino del sur.

## Banxico recorta a -0.2% previsión de crecimiento

Sexta reducción consecutiva; desde la crisis de 2009 no emitía pronósticos en cifras inferiores a cero

### REDACCIÓN

**MÉXICO.-** Por sexta ocasión consecutiva, el Banco de México (Banxico) recortó su perspectiva de crecimiento de la economía mexicana para 2019, a un rango de entre -0.2 a 0.2%, desde 0.2 y 0.7% previo.

El bajo pronóstico obedece a un estancamiento observado durante el tercer trimestre y a que el país sigue enfrentando importantes riesgos internos y externos, manifestó el gobernador del Banxico, Alejandro Díaz de León Carrillo.

De acuerdo con el instituto central, el ajuste para 2019 incorpora el hecho de que la información más reciente muestra una debilidad de mayor magnitud y duración a la anteriormente prevista, así como a la expectativa de que el crecimiento en el cuarto trimestre del año se vea afectado por una menor actividad en el sector automotriz. Banxico bajó también su pronóstico para 2020, de un intervalo de entre 1.5 y 2.5% a uno de entre 0.8 y 1.8%.



## Imposibles, operaciones simultáneas en Santa Lucía

Diagnóstico de especialistas franceses apunta que el espacio aéreo de la Ciudad de México rebasa el límite permitido de los 61 movimientos por hora

### AGENCIAS

**MÉXICO.-** Las operaciones simultáneas en el aeropuerto de Santa Lucía, como estaba previsto, no serán posibles, según un diagnóstico de la francesa ADP Ingénierie.

La pista uno sólo se utilizará para despegues y la tres para aterrizajes, por lo tanto la longitud de esta última "debe determinarse en función de la distancia de aterrizaje requeridos por las aeronaves que vayan a operar en la pista", dice el estudio, uno de los seis que dio a conocer la Secretaría de la Defensa Nacional en torno al proyecto aeroportuario.

Un reporte de empresa francesa Nav-Blue indica además que para la operación del Sistema Metropolitano de Aeropuertos "se requerirán cambios significativos en la estrategia del espacio" para la operación en conjunto del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el de Santa Lucía y el de Toluca.

Uno de los hallazgos es que el espacio aéreo de la Ciudad de México rebasa el límite permitido de los 61 movimientos por hora, "parecen exceder de forma rutinaria las 65 operaciones y se informó una cifra tan alta como 75 operaciones por hora", detalló el análisis.

"La construcción de un nuevo aeropuerto grande (Santa Lucía) con un tráfico previsto equivalente o mayor al tráfico actual del (AICM) requerirán cambios significativos en la estrategia del espacio aéreo para alcanzar una eficiencia aceptable en el sistema aeroportuario global".

En el documento titulado Análisis de Brecha del Tráfico Aéreo y el Espacio Aéreo, Área de la Ciudad de México, hizo señalamientos en el sentido de que será necesario utilizar el sistema PBN, que permite que los aviones tomen rutas más precisas y cortas. (Fuente: El Sol de México)

## Avalan desaparición de la Lotería Nacional

### AGENCIAS

**MÉXICO.-** No habrá más sorteos de la Lotería Nacional. El pleno del Senado aprobó la abrogación de su Ley Orgánica, y se fusionará con Pronósticos para la Asistencia Pública, que asumirá la organización y celebración ininterrumpida de todos los sorteos y concursos que ha venido realizando.

La Lotería Nacional conservará su personalidad jurídica exclusivamente para efectos del proceso de desincorporación por fusión.

"Con la abrogación de la Ley Orgánica de la Lotería Nacional para la Asistencia Pública se evitan duplicidades en el ejercicio de la función pública, lo que abona al cumplimiento, a la buena administración de los asuntos públicos. Se ha considerado que mantener dos organismos descentralizados con objetos similares, resulta innecesario desde el punto de vista financiero y operativo", dijo Cristóbal Arias Solís, senador de Morena.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público, en coordinación con la Secretaría de la Función Pública, realizarán las acciones necesarias para que los recursos humanos de la Lotería Nacional para la Asistencia Pública sean transferidos a Pronósticos.

Se prevé que los derechos laborales de los trabajadores de la Lotería sean respetados conforme a la ley.



Se fusionará con Pronósticos para la Asistencia Pública, que asumirá la celebración de los sorteos; con esa medida se pretende evitar duplicidades en el ejercicio de la función pública.

# VAN 25 MUERTOS POR TERREMOTO EN ALBANIA

## AGENCIAS

**DURRES.-** La cifra de muertos por un fuerte sismo en Albania subió a 25 durante la noche del martes, mientras rescatistas locales e internacionales seguían buscando sobrevivientes en edificios derrumbados.

Las autoridades confirmaron el miércoles de madrugada la muerte de otras cuatro personas. Más de 600 personas resultaron heridas en el sismo de magnitud 6.4 que golpeó las ciudades costeras del país.

En Durres, situada a orillas del Mar Adriático y la segunda ciudad más grande de Albania, había gente durmiendo en carpas, autos y un estadio de fútbol, mientras continuaban las fuertes réplicas del terremoto.

Las banderas ondeaban a media asta en edificios públicos de todo el país, en un día de luto oficial por las víctimas.



## Acaba en Hong Kong cerco a universidad

Los últimos manifestantes abandonaron el campus; aproximadamente mil 100 fueron arrestados la semana pasada

## AGENCIAS

**HONG KONG.-** Las autoridades académicas de la Universidad Politécnica de Hong Kong se disponían a comenzar la limpieza de su campus, después de que un asedio policial de casi dos semanas concluyó sin que fueran hallados los manifestantes prodemocracia escondidos en el lugar.

La policía seguía vigilando el perímetro, mientras los equipos de seguridad peinaban por segundo día el laberinto de edificios del campus, un foco de enfrentamientos en las últimas semanas en el marco de las protestas que estallaron en Hong Kong en junio.

La vicepresidenta ejecutiva de la Universidad Politécnica, la doctora Miranda Lou, dijo que hasta ahora no se ha encontrado a nadie.

“Esperamos poder reabrir la universidad pronto para comenzar las obras de renovación y reducir el impacto en nuestros estudiantes y proyectos de investigación”, afirmó.

La universidad, localizada en la península de Kowloon, se convirtió en un campo de batalla a mediados de noviembre, cuando los manifestantes se atrincheraron y se enfrentaron a la policía en un duro intercambio de cócteles molotov, cañones de agua y gases lacrimógenos. Unas mil 100 personas fueron arrestadas la semana pasada, algunas de ellas mientras intentaban escapar.

## Nuevo llamado a paro en Colombia

Las protestas contra el gobierno han dejado cuatro muertos y unos 500 heridos entre civiles, policías y militares

## AGENCIAS

**BOGOTÁ.-** Los líderes de la protesta en Colombia convocaron para este miércoles a la segunda huelga general en menos de una semana contra el gobierno de Iván Duque, que pese a su oferta de diálogo no logra desactivar el descontento social que ya deja cuatro muertos.

Así lo anunció Diógenes Orjuela, presidente de la Central Unitaria de Trabajadores, uno de los sindicatos más poderosos.

El dirigente encabezó la primera reunión entre el gobierno conservador y algunos sectores de la protesta en la sede presidencial, que concluyó sin acuerdos.

Miles de personas se manifiestan a diario y hacen sonar cacerolas desde el pasado jueves, cuando una primera huelga derivó en la mayor movilización que haya enfrentado gobierno alguno desde finales de los setenta.

La víspera murió un estudiante de 18 años herido el sábado por la fuerza policial antidisturbios (Esmad). El caso de Dilan Cruz-agredido por uniformados en el centro de Bogotá- encendió más el rechazo entre el movimiento estudiantil, que ahora pide la disolución del Esmad.

Durante la jornada hubo marchas y en la noche se organizó un encendido de velas de repudio.

En su mayoría pacíficas, las protestas han dejado sin embargo cuatro muertos, unos 500 heridos entre civiles, policías y militares, además de 172 detenidos y 60 venezolanos expulsados por “actos vandálicos”.



## ACUSA BOLIVIA A MÉXICO DE DAR ASILO A PRÓFUGOS

**LA PAZ.-** Unos 20 exfuncionarios del gobierno de expresidente Evo Morales y del ente electoral están asilados en la embajada de México en Bolivia, dijo la canciller Karen Longaric, señalando que cinco de ellos tienen orden de detención y no pueden beneficiarse de esa protección diplomática. La canciller boliviana indicó que “de acuerdo a reglas de asilo, la embajada no puede permitirles salir” del país. Mencionó el caso específico del poderoso exministro de la Presidencia, Juan Ramón Quintana, brazo derecho de Morales, denunciado por el Ministerio Público por los delitos de sedición y terrorismo.



## IRÁN DETUVO A MÁS DE 7,000 DURANTE PROTESTAS

**TEHERÁN.-** El líder supremo del régimen de Irán, ayatolá Ali Khamenei, aseguró este miércoles que la ola de protestas recientes en su país es fruto de una “conspiración” de Estados Unidos, sin aportar evidencias para sostener sus declaraciones, según ha reportado la prensa estatal persa. En tanto, el legislador iraní Hossein Naghavi Hosseini anunció el arresto de más de siete mil personas durante las últimas protestas. Para la organización de Derechos Humanos Amnistía Internacional, hasta el momento se han registrado 143 muertes, número que ha sido rechazado por Teherán.



## JUICIO POLÍTICO AYUDARÁ A MI REELECCIÓN: TRUMP

**WASHINGTON.-** El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, afirmó que el juicio político que lanzaron los demócratas en su contra solo le ayudará a ganar las elecciones presidenciales en 2020. “Creo que nos llevará directamente a la victoria en estas elecciones”, dijo Trump durante un discurso en Florida ante su electorado. Según el mandatario, los demócratas estaban “devastados” por el fracaso del informe de Robert Mueller sobre la presunta trama rusa en las presidenciales de 2016, y es por eso que ahora tratan de enjuiciarlo por su “perfecta” conversación telefónica con el presidente ucraniano.



### GENERARÁ TEMPORADA ALTA 15 MIL EMPLEOS

**CANCÚN.-** Para la temporada invernal y cierre de 2019 se estima una generación de 15 mil empleos, de los que más del 60 por ciento serían del sector turístico y el resto de otros rubros, gracias a que Cancún se convierte cada vez más en una ciudad integral, informó Enrique González Contreras, director general de Desarrollo Económico. De ellos, estimó que un 75 por ciento podría ser de empleos constantes, de nuevas plazas que se mantendrán independientemente de la temporada vacacional. "Seguimos con una tasa de desempleo por debajo de la media nacional, que es satisfactorio", explicó.



### AUDI RECORTARÁ PLANTILLA 10.6%

**HAMBURGO.-** Audi, filial de coches de lujo del grupo Volkswagen, dijo que reduciría uno de cada diez puestos de trabajo, liberando miles de millones de euros para financiar su transformación hacia la producción de vehículos eléctricos. Detalló que recortará hasta 9 mil 500 puestos de trabajo para 2025, el 10.6% de su plantilla total, a fin de ahorrar seis mil millones de euros (6 mil 610 millones de dólares), si bien también creará hasta dos mil nuevos puestos de trabajo en los ámbitos de la automoción eléctrica y la digitalización. "La compañía debe estar preparada para el futuro", indicó en un comunicado.



### CEMEX VENDE SUS ACTIVOS EN EEUU

**MONTERREY.-** Grupo Cemex informó que su filial estadounidense Kosmos Cement Company, que es una sociedad con una subsidiaria de BUZZI UNICEM SpA en la que posee una participación de 75%, firmó un acuerdo definitivo para la venta de activos a Eagle Materials Inc. por aproximadamente 665 millones de dólares. Señaló que los ingresos que recibirá por esta transacción serán de aproximadamente 499 millones de dólares, como parte del plan Un Cemex Más Fuerte a través del cual busca conseguir el grado de inversión.

# MÉXICO, DE LOS 10 PAÍSES MENOS COMPETITIVOS

Sin embargo, en dos años pasó de la posición 36, de 43, a la 34; "más cerca de Nigeria que de Noruega": Imco

#### AGENCIAS

**MÉXICO.-** México permanece entre los 10 países menos competitivos del mundo, de acuerdo con un informe del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco).

El país se colocó en la posición 34 de 43 países en el Índice de Competitividad Internacional 2019 (ICI) México: sueños sin oportunidad.

De acuerdo el organismo, "en términos de desigualdad México se parece mucho más a Nigeria que a Noruega", último y primer lugar del índice, respectivamente.

Las principales debilidades del país están relacionadas con el bienestar de la gente, según destacó la institución.

El factor que más resta a la competitividad es la deficiente protección de los



derechos humanos. En este indicador el país tiene una índice negativo de -1.21 cuando el promedio de los 43 países de 0.56. El segundo factor que más resta, es la confianza en la policía, donde el país tiene un índice de 2.9 puntos cuando el promedio internacional es de 4.8.

En ese contexto, es preciso mencio-

nar que el resultado en 2019 muestra un avance para México de dos lugares respecto a la edición de 2017, cuando se ubicó en la posición 36.

No obstante, según el Imco, el fortalecimiento que hacen en sus mediciones hace que no sea estrictamente comparable una edición respecto a otra.

## 150 mil jóvenes se han bajado ya del programa

En diez meses de operación, siguen activos 919 mil 646 becarios del millón 62 mil 284 que se inscribieron a Jóvenes Construyendo el Futuro

#### AGENCIAS

**MÉXICO.-** En diez meses de operación del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, se han dado de baja 142 mil 638 jóvenes, porque consiguieron empleo, regresaron a la escuela o no cumplieron con sus labores, pues de acuerdo con la secretaria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde, del millón 62 mil 284 que se inscribieron, 919 mil 646 están en activo.

Durante una reunión con las y los senadores de la Comisión del Trabajo del Senado, la funcionaria dio a conocer el perfil del millón 62 mil 284 de jóvenes que se inscribieron al programa, de los cuales 919 mil 646 están en activo.

La mayoría son mujeres, en una edad promedio de 23.7 años, el mayor número de ellas tiene bachillerato completo o trunco y radica en los estados de Chiapas, Tabasco, Veracruz, Estado de México y Guerrero, en tanto que en el norte del país el programa no tiene mayor penetración.

Informó que existen dos mil 205 jóvenes que tienen estudios de posgrado y 147 mil 846 con nivel de licenciatura que solicitaron la beca de tres mil 600 pesos mensuales.

Alcalde Luján indicó que el Programa se aplica en el 98% de los municipios del país; que el 59.2% de los beneficiarios son mujeres; tienen una edad promedio de 23.7 años; 39.7% tienen bachillerato inconcluso o concluido; 24.7% tiene secundaria; el 16.1% cuenta con licenciatura; el 15.8% con primaria; 3.5% con carrera técnica y 0.2% con posgrado; hay cuatro mil 40 con algún tipo de discapacidad sensorial, motriz, múltiple o mental.

Las entidades donde menos Jóvenes Construyendo el Futuro existen son Baja California, con mil 969; Baja California Sur, con tres mil 139; Nuevo León, con tres mil 779; Aguascalientes, con cuatro mil 616 y Sonora, con cuatro mil 156 jóvenes, que se explica porque en esas entidades hay más ofertas de empleo y mejores salarios, explicó la secretaria del Trabajo.



## Recorta el FMI a 0.0% posibilidad de crecimiento

México sigue enfrentando importantes riesgos internos y externos, advierte

#### AGENCIAS

**MÉXICO.-** El Fondo Monetario Internacional (FMI) revisó a la baja el pronóstico de crecimiento económico para México en 2019, al pasar de 0.4% a 0.0%, debido a que el país sigue enfrentando importantes riesgos internos y externos, como la falta de ratificación del T-MEC, tensiones comerciales entre EEUU y sus principales socios, y debilidad mundial.

"La economía mexicana sigue expuesta a riesgos externos, incluida una renovada volatilidad en los mercados financieros mundiales, mayores primas de riesgo y un fuerte retroceso de capital de los mercados emergentes, así como la continua incertidumbre sobre las relaciones comerciales de México con Estados Unidos", señaló.

Al interior del país, el FMI estimó que un debilitamiento por parte del Gobierno, respecto al compromiso por mantener una prudencia fiscal, afectaría el crecimiento a mediano plazo.

No obstante, el pronóstico del Producto Interno Bruto (PIB) de México para 2020 se mantuvo en 1.3%. Sin embargo, resaltó que ésta sería posible en la medida en que las condiciones monetarias se flexibilicen, la incertidumbre disminuya de manera gradual y el consumo privado tenga una recuperación.

Esta es la quinta baja en el año que realiza el FMI sobre el PIB de México, puesto que en enero estimó que la economía crecería 2.1%; mientras que en abril pronosticó una expansión de 1.6%. De igual forma, en julio ajustó su previsión a 0.9%, en tanto que en octubre la estimación se ubicó en 0.4%.



**AÑO 2017**  
**227**

**CONTADOR DE EJECUCIONES EN CANCÚN**

**AÑO 2019 > 343**

**AÑO 2018**  
**549**



JUEVES 28 de noviembre de 2019  
eldespertadordequintanaroo.com.mx

**DELITOS 7**

## Refuerzan vigilancia en carreteras del sur

FGE une esfuerzos con autoridades federales

### REDACCIÓN

**CHETUMAL.-** La Fiscalía General del Estado informó en un comunicado que se suma a las acciones promovidas por las diferentes corporaciones de seguridad de los tres órdenes de gobierno para mantener seguras las carreteras de Quintana Roo y como parte de ello, coadyuvó en un operativo y en un puesto de revisión para inhibir el delito en el entronque X-Tomoc - Miguel Hidalgo, en el sur del Estado.

En el operativo, la Fiscalía participó con cuatro unidades y 20 elementos de la Policía Ministerial, en coordinación con miembros de la Marina, Policía Federal, Policía Estatal, Policía Rural y Policía Municipal.

El vicesfiscal encargado invitó a la ciudadanía a acercarse y confiar en el trabajo de investigación de la Fiscalía General del Estado, a fin de que los responsables sean presentados ante los tribunales para que ningún delito quede impune.

## Vinculan a proceso a presunto violador

Fue imputado por una mujer de origen extranjero, a quien habría atacado en el interior de un centro de hospedaje

### REDACCIÓN

**CANCÚN.-** La Fiscalía General del Estado de Quintana Roo informó que fiscales especializadas en delitos contra la libertad sexual lograron mediante la aportación de datos de prueba que un juez de control vinculara a proceso a Fernando "N" imputado por el delito de violación, derivado de la carpeta administrativa 806/2019, en agravio de una víctima de origen extranjero, de identidad reservada.

Los hechos ocurrieron el 13 de noviembre de 2019 en un centro de hospedaje, donde -al parecer- mediante el uso de la fuerza, el probable participante cometió el ilícito, en el municipio de Benito Juárez.

No obstante, Fernando "N" fue detenido en flagrancia por violación, por lo que fue puesto a disposición de la autoridad ministerial.

Por tal motivo, le fue impuesta la prisión preventiva oficiosa por dos años para enfrentar proceso penal, mientras que la representación social deberá cerrar la investigación complementaria en un término de mes y medio.

# PROMUEVE PREVENCIÓN DEL DELITO FERIA DE EMPLEO

### REDACCIÓN

**CANCÚN.-** Con el objetivo de que los jóvenes y mujeres benitojuarenses tengan la oportunidad de encontrar y formar parte de una empresa donde puedan desempeñar una labor, la Dirección de Prevención del Delito con la Participación Ciudadana realizó la "Gran Feria de Empleo" como parte del programa de prevención de la violencia familiar y de género.

En el evento realizado en el domo deportivo "Jacinto Canek", numerosos ciudadanos acudieron en busca de ocupar alguna de las más de 1500 vacantes, de las 50 empresas que participaron y ocho más de autoempleo, que permitirán a los jóvenes y mujeres integrarse en actividades de capacitación en el trabajo, así como dotarlos de he-



rramientas que les garanticen una estabilidad económica.

El titular del área, Julio Góngora Martín, mencionó que estas actividades que realizan tienen la intención de alejar a

los jóvenes del desempleo y del camino de las conductas antisociales, dotándolos de herramientas para su desarrollo productivo, así como erradicar el desempleo en mujeres por razones de género.

## Urge federalizar delitos de alto impacto en los estados

### REDACCIÓN

**CANCÚN.-** Los homicidios dolosos, que en más de 90% son ejecuciones cometidas por el narco con armas traficadas desde Estados Unidos, han disparado los índices de delitos del fuero común en los estados y, por tanto, requieren ser federalizados así como lo fue desde hace una década el delito de secuestro debido a su alta incidencia en el país.

En México el gobierno federal es el encargado de perseguir y sancionar los delitos del orden federal, mientras los gobiernos estatales son responsables de atender los delitos del fuero común.

Los homicidios son delitos del fuero común pero en los últimos años, debido a la pugna por territorios y ajustes de cuentas entre grupos criminales, el número de ejecuciones se disparó en los estados del país; en Quintana Roo, por ejemplo, 9 de cada 10 asesinatos son perpetrados por células del narcotráfico y, en la misma proporción, con armas cada vez más sofisticadas e introducidas ilegalmente por la frontera de Estados Unidos.

El vínculo de estos crímenes con el narcotráfico y el tráfico de armas, dos delitos del fuero federal, obligan al gobierno mexicano no sólo a reforzar la presencia de fuerzas federales en las entidades más violentadas por los narcotraficantes, sino a revisar y eventualmente reformar el marco jurídico para la investigación, persecución y sanción de los homicidios dolosos que por su alta incidencia se han convertido en el principal indicador de violencia en el país.

El delito de secuestro es un ejemplo, después de que su regulación fue modificada ante la alta incidencia que reportó en la última década en los estados del país. La fracción XXI del artículo 73 de la Constitución Política se reformó, mediante decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación en mayo de 2009, para que se lograra la federalización de este delito que finalmente quedó bajo el orden jurídico del Código Penal Federal, el Código Nacional de Procedimientos Penales, la Ley Federal Contra la Delincuencia Organizada y La Ley General de Víctimas.



## Pareja bajo proceso por presunta violación

Fueron acusados por su propia hija menor de edad; permanecerán en prisión preventiva por un año

### REDACCIÓN

**CANCÚN.-** La Fiscalía General del Estado de Quintana Roo informó que con base a la carpeta administrativa 828/2019, fiscales especializadas en Delitos contra la Libertad Sexual lograron que un juez de control vinculara a proceso a Ramón "N" y a Alejandra "N" por el delito de violación en agravio de una víctima menor de edad de identidad reservada.

El juez les impuso un año de prisión preventiva para enfrentar proceso penal y concedió a las fiscales del ministerio público un mes para cierre de investigación complementaria.

Policías ministeriales cumplieron las órdenes de aprehensión recientemente, luego de que se acreditara mediante los datos de prueba la probable participación de ambas personas en los hechos ocurridos en la región 74 de Cancún, donde la agraviada fue víctima de los aprehendidos durante cuatro años hasta que, en días recientes, la menor pidió ayuda a las autoridades y al conocer los hechos personal adscrito a la Fiscalía Especializada en Delitos contra la Libertad Sexual intervino de inmediato para capturar a los agresores, quienes resultaron ser su padre y madre.

La menor fue resguardada en la casa filtro del DIF y ya recibe el apoyo psicológico, médico y jurídico, así como todas las protecciones que establece la ley. La Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del estado de Quintana Roo también coadyuva con la FGE en beneficio de la agraviada.

Los imputados fueron detenidos en la Supermanzana 21, de esta ciudad, no sin antes informarles el motivo de su aprehensión y hacer de su conocimiento los derechos que les asisten como detenidos.



En Nueva York

## Martin Scorsese armará un documental sobre musical de los 70

Porque a Martin Scorsese no le gusta perder el tiempo, a unos cuantos meses de haber terminado de grabar su última entrega *The Irishman* (por aquí les dejamos nuestra reseña), ya está enfrascado en otro proyecto que suena muy interesante para todos los fanáticos de la música. El legendario director se dirige a un territorio familiar en el nuevo documental que va a hacer: la escena musical neoyorquina de los años setenta.

Cuando decimos territorio familiar, nos referimos a *Vinyl*, la serie de televisión producida por Martin Scorsese y Mick Jagger en la que no pudieron terminar de explorar su afinidad por el mundo musical de los años setenta debido a que HBO optó por cancelar la segunda temporada. Afortunadamente, gracias a un nuevo acuerdo con Imagine Entertainment, Scorsese tendrá una segunda oportunidad para explorar sus ideas y la visión que vive en su mente sobre esta particular época en Nueva York.

Variety informó que este próximo documental es uno de los muchos proyectos

que *Imagine* se está armando actualmente. Los detalles específicos se los están guardando por ahora, pero seguramente los fanáticos del director americano-italiano estarán muy felices de verlo regresar al mundo de la música. El último largometraje del cineasta enfocado en esta industria, fue *Rolling Thunder Revue: A Bob Dylan Story*, un pseudo documental que cubre la icónica gira de 1975 de Dylan. Sus otros proyectos musicales sin guión, se centraron en *The Rolling Stones*, en *George Harrison*, en *The Band* y otros.

Por el momento, la productora *Imagine* está buscando un distribuidor para el proyecto. Algo que no creemos que les sea muy complicado cuando tienes a Martin Scorsese dirigiendo el documental. La compañía tiene un acuerdo de primer vistazo con Apple TV+, aunque la fuerte relación de Scorsese con Netflix (que distribuyó *The Irishman* y *Rolling Thunder Revue*) también deja abierta otra puerta de transmisión. En su momento ya nos enteraremos en dónde podremos disfrutar del viaje en el tiempo que nos tiene preparado.



En el culturismo

## Arnold Schwarzenegger tiene un hijo que sigue sus pasos

Como reza el dicho: hijo de gato caza ratón, tal es el caso del hijo del consagrado actor Arnold Schwarzenegger, Joseph Baena, quien no le perdió los pasos a su progenitor y decidió practicar el culturismo también.

Este joven de 22 años se deja ver cada vez en Instagram mientras ostenta cómo han evolucionado sus grandes músculos; es así como en la red social ha dejado por sentado que entrenar es una de sus pasiones.

Hasta en compañía de su padre, el deportista ha aparecido entrenando, de seguro recibirá la asesoría de Terminator en este ámbito, lo que se podría considerar como un "sentimiento compartido".

Actualmente, Baena cumplió el reto #classicchallenge en la destacada plataforma con una foto que fue muy comentada y hasta comparaciones físicas con las de su padre se llegan a leer allí.

No es la primera vez que Joseph emula a su papá, pues en otras publicaciones también lo ha hecho y sus seguidores lo han aupado. Arnold tuvo su mejor época en este ámbito durante las décadas de los 60 y 70.

Con esta última postal, el muchacho se ha hecho más conocido.

Este joven no lleva el apellido de su procreador porque es fruto de una infidelidad que tuvo el afamado intérprete actoral con una de sus empleadas domésticas.

## JARDÍN DE EVENTOS "LA HOSTERÍA"

### MOBILIARIO

Mesas	Palapa
Sillas	Alberca
Manteles	Chapoteadero
Cubre Manteles	Asador
Cubre Sillas	Cocina
Listones	Baños con regaderas



**Tel.: 998 2707046**

Reg 510, Mz. 45, Lte. 16, y 17,  
Col. Cecilio Chi, Av. Politécnico



## EL ACTOR Y MODELO GODFREY GAO MUERE EN EL SET

El actor y modelo taiwanés-canadiense Godfrey Gao murió el miércoles tras sufrir un aparente ataque cardíaco mientras trabajaba en China. Gao, de 35 años, se encontraba filmando el programa de variedades "Chase Me" en la ciudad de Ningbo cuando falleció. La agencia que lo representaba, JetStar Entertainment, confirmó el deceso en su cuenta oficial de Facebook. Al parecer se sintió mal mientras corría y fue trasladado a un hospital donde se dictaminó su muerte, según la agencia. Gao, nacido en Taiwán, se dio a conocer como el primer modelo asiático para la marca de lujo Louis Vuitton. También actuó en numerosas series de televisión y películas, incluida la cinta de Hollywood "The Mortal Instruments: City of Bones" ("Cazadores de Sombras: Ciudad de huesos") de 2013. Sus restos eran trasladados el miércoles a Taipéi, la capital de Taiwán.

# MUERE CIERVO CON 7 KG DE PLÁSTICO EN LA PANZA

El animal, hallado en Tailandia, ingirió bolsas que contenían alimentos y basura, según las evidencias encontradas

## AGENCIAS

**BANGKOK.-** Un ciervo salvaje fue hallado muerto tras haber ingerido siete kilos de bolsas de plástico y otros restos de basura en Tailandia, lo que revela el problema de tirar basuras y desechos en aguas y bosques de este país.

En Tailandia, las bolsas de plástico están omnipresentes, para embalar las comidas servidas en la calle o las bebidas que la gente se lleva al trabajo. Un tailandés usa de promedio ocho bolsas diarias, unas 3 mil al año, según datos del gobierno. Es doce veces más que en la Unión Europea.

El cadáver del ciervo, de unos diez años, fue descubierto en un parque na-



cional de la provincia de Nana, a 630 kms al sur de Bangkok, según las autoridades.

Las bolsas de plásticos contenían alimentos, o eran bolsas de basura, servilletas o incluso ropa interior, según las fotos proporcionadas por el parque.

Tailandia es el sexto mayor contribuyente a la contaminación de los océanos, según la oenegé Greenpeace.

Las autoridades tailandesas quieren poner fin a la bolsa de un solo uso hacia 2022, según una ambiciosa hoja de ruta elaborada a principios de este año. Pero uno de los mayores obstáculos es el sector petroquímico, muy centrado en el plástico, que representa el 5% del PIB tailandés y genera decenas de miles de empleos.



## MATA EL SIDA 13 NIÑOS CADA HORA

**JOHANNESBURGO.-** Trece niños mueren cada hora en el mundo por causas relacionadas con el sida y sólo la mitad de los infectados con el virus de la inmunodeficiencia humana (VIH) tiene acceso a tratamiento, según los últimos estudios globales presentados este martes por Unicef en Johannesburgo. Esto implica que, pese a que las cifras han descendido, el sida y sus consecuencias dejan aún una media diaria de 320 muertes de menores, con África subsahariana a la cabeza entre las regiones más afectadas.



## PRACTICAR EJERCICIO PREVIENE DEPRESIÓN

**BOSTON.-** La depresión puede prevenirse con ejercicio, incluso si la persona está genéticamente predispuesta, confirmaron investigadores del Hospital General de Massachusetts. En promedio, unos 35 minutos adicionales de actividad física cada día pueden ayudar a las personas a reducir el riesgo y protegerse contra futuros episodios de depresión, dijo Karmel Choi, autora principal del estudio. Además, los científicos hallaron que por 4 horas más de actividad física semanal, el peligro de sufrir un cuadro depresivo bajaba a un 17%.



## POSEE "OJO DE SAURÓN" POR ANORMALIDAD GENÉTICA

**AUSTIN.-** Una rara condición genética que hace a las pupilas adoptar un aspecto que recuerda al ojo de Sauron del universo creado por J.R.R. Tolkien fue descubierta por médicos de la Universidad de Texas. El paciente, hombre de 44 años con un historial familiar de glaucoma, tenía una presión intraocular más allá de lo normal (21 mmHg, cuando lo sano es entre 12 y 20 mmHg), lo que provocó una dispersión del pigmento del iris. Esa condición no solo tenía como resultado crear el efecto de un impresionante anillo en sus pupilas, sino que también amenazaba seriamente la vista del hombre.

# Hallan barco vikingo de más de mil años

Está enterrado bajo un terreno en la isla de Edøy, al oeste de Noruega

## AGENCIAS

**OSLO.-** Arqueólogos del Instituto para el Patrimonio Cultural de Noruega (NIKU) descubrieron un asentamiento de casas y barcos vikingos con un georradar que estudiaba los alrededores de la isla de Edøy, al oeste de Noruega.



El aparato detectó el contorno de un barco vikingo, el cual se estima que tenga unos mil años de antigüedad y mida aproximadamente 19 metros de largo y 14 de ancho.

Este nuevo hallazgo ha sorprendido a todos los expertos, ya que hacía años que no se encontraban barcos vikingos. En Noruega sólo constaban tres barcos vikingos bien conservados y fueron excavados hace mucho tiempo. "Este nuevo barco será sin duda de gran importancia histórica y se sumará a nuestro conocimiento, ya que puede ser investigado con los medios modernos de la arqueología", declaró Kut Paasche, jefe del Departamento de Arqueología Digital de NIKU.

Los restos se hallan justo debajo del suelo, y los investigadores aseguran que es probable que las popas de proa y popa puedan haber sido destruidas por el arado. Aunque dicen que todavía es muy pronto para saber si son de la misma época, los arqueólogos han visto también rastros de asentamientos y declaran que no hay planes actuales para sacarlo de la tierra.

El equipo seguirá explorando más partes de Edøy y sus alrededores "junto con las autoridades locales", para así poder llevar a cabo una investigación más amplia "con varios métodos de investigación no invasivos".

# Detectan 13 tipos de cáncer con una sola gota de sangre

Presenta el gigante electrónico japonés Toshiba revolucionario dispositivo

## AGENCIAS

**TOKIO.-** La compañía japonesa Toshiba presentó una tecnología desarrollada en colaboración con la Universidad Médica de Tokio y el Centro Nacional de Cáncer que ofrece una precisión del 99 % para detectar la presencia de esa enfermedad hasta en fases iniciales con una sola gota de sangre, reportó The Japan Times.

Este aparato evalúa el tipo y la concentración de las moléculas de ácido ribonucleico (microARN) que segregan las células cancerosas para identificar en menos de dos horas hasta 13 tipos de cáncer: de estómago, esófago, intestino, hígado, mama, páncreas, próstata, pulmón, ovario, vejiga y vías biliares, así como gliomas y sarcomas.

Las primeras pruebas con este método comenzarán en 2020 y Toshiba planea comercializar su tecnología dentro de varios años. El aparato tendrá un precio estimado que rondará los 20 mil yenes –alrededor de 180 dólares– y se podrá transportar con facilidad.

"En comparación con los métodos de otras compañías, tenemos una ventaja en el grado de precisión en detección del cáncer, el tiempo requerido para ello y el precio", comentó Koji Hashimoto, científico jefe de investigación del laboratorio de investigación de Toshiba.



# ALEXA MORENO recibe el Premio Nacional de Deportes

**CIUDAD DE MÉXICO.-** El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, entregó el Premio Nacional de Deportes 2019 a la gimnasta Alexa Moreno en Palacio Nacional.

Este reconocimiento no sólo es mío sino para todo un equipo de trabajo”, mencionó la bajacaliforniana.

A su vez, Andrés Manuel López Obrador destacó el mensaje que tuvo Alexa Moreno.

“Nos da mucho gusto participar en esta ceremonia de premiación, como lo mencionó Alexa, no es reconocimiento individual solamente, es el reconocimiento a todos los que hacen posible que los deportistas puedan sobresalir, puedan triunfar. Alexa hablaba en primer lugar de su familia y así es. Todos

los deportistas pueden avanzar, salir adelante con el apoyo de las familias. Después hablaba de los entrenadores y lo mismo, son los que están atrás, pero resultan fundamentales porque son los que entusiasman, los que transmiten pasión”, mencionó.

Por su parte, Ana Gabriela Guevara, directora general de Conade, consideró que Alexa Moreno es ya una figura histórica para México.

“Estas personas que llevarán este galardón, con orgullo de ser reconocidos, es el claro ejemplo que han superado y logrado hacer lo que muchos desearían”, mencionó.

Alexa Moreno consiguió su plaza a los Juegos Olímpicos de Tokio 2020 en la gimnasia artística, en el pasado



Campeonato Mundial de la especialidad, que se desarrolló en Stuttgart, Alemania.

En el pasado mes de junio, la bajacaliforniana se colgó la medalla de bronce en la prueba de salto de caballo

en la Copa Corea Jeju 2019.

En noviembre de 2018, la gimnasta olímpica en Río 2016 consiguió el primer metal (medalla de bronce) para una mexicana en un Campeonato Mundial de Gimnasia.



## “Canelo” descarta pelea con Mayweather Jr.

Al salir de un restaurante japonés en Hollywood, Saúl Álvarez sonrió cuando se le preguntó si enfrentaría a Floyd Mayweather Jr., ahora que el estadounidense anunció que sale del retiro por tercera ocasión. En un video difundido por TMZ Sports, el “Canelo” explica que Floyd está más concentrado en enfrentar a peleador de artes marciales mixtas que a un boxeador. “No va a pelear conmigo. Se enfrentará a los peleadores de MMA”.

El séquito de Álvarez agregó un poco más de comentarios: “una amiga dijo que Floyd no podría en una pelea contra ‘Canelo’”, mientras un amigo se expresó de forma más enfática: “¡‘Canelo’ lo matará!”.

En el video que circula en redes sociales se aprecia a su entrenador Eddy Reynoso acompañar al “Canelo”, quien poco a poco empieza hablar inglés luego de alargar sus estadías en California.

## Chivas: Sin rencores, José Luis Higuera a Ricardo Peláez

El exdirectivo le envió un mensaje en redes sociales a Peláez, luego de que se diera a conocer su presentación como director deportivo en Chivas

José Luis Higuera volvió a dar de que hablar luego del mensaje que le envió a Ricardo Peláez, luego de que se diera a conocer su nuevo cargo como directivo de Chivas.

“Amaury Vergara y Ricardo Peláez, les deseo todo el éxito! Después de 2 años y medio de situaciones complejas dentro y fuera de la cancha, se deja atrás la etapa de estreches financiera para dar paso a una nueva era de Campeonatos en Chivas estoy convencido que lograrán un equipo de época”

Higuera dejó de formar parte del Guadalajara en el mes de Junio, luego de que Amaury Vergara tomará las riendas de la presidencia del equipo tapatío.

Sin embargo, las cosas entre ambos no eran del todo buenas ya que en el 2016, Higuera se burló de que América perdió la final ante Tigres y Peláez se le fue a la yugular al exdirectivo llamándolo “Pelagatos”.



### En Paraguay

## Lo castigan cuatro partidos por morder al rival

**CIUDAD DE MÉXICO.-** El defensa del Cerro Porteño, Fernando Amorebieta, fue suspendido cuatro partidos tras morderle la cabeza a Néstor Camacho durante el clásico del fútbol paraguayo.

Asimismo, el Tribunal Disciplinario de la Asociación Paraguaya de Fútbol indicó que el jugador del Olimpia fue castigado con dos partidos.

De esta manera, Amorebieta no estará presente en la recta final del campeonato guaraní.

Cerca de la media luna, ambos jugadores se enfrasaron en el incidente, donde Camacho dio unos codazos a su rival, quien respondió con un mordisco. Ambos fueron expulsados.

El duelo se lo llevó el Olimpia 4-2 con póker de Roque Santa Cruz.